

	Pagos
Año	5,00
Semestra	2,75
Extranjero, un año	10,00
Número suelto	00,00
idem, atrasado	00,10

Pago anticipado.

PERIÓDICO INDEPENDIENTE. — SE PUBLICA LOS LUNES Y JUEVES

Defensor de los intereses generales de Soria y su provincia.

Teléfono n.º 62

PROPIETARIO: JUAN ARAGÓN Y MARTINEZ

DIRECTOR: JOSÉ MARÍA PALACIO

SORIA DE 1.º MARZO DE 1917.

ADMOR: MARCELO REGLERO PÉREZ

Gasa Pascual.

Trajes de señora, caballero, niño.
Uniformes.

Collado, 42.—Teléfono, 75

SORIA de Soria

El segundo cerrojazo

Las Cortes españolas han estado abiertas en esta segunda etapa aún no un mes. Al reanudar el periodo parlamentario que expiró el 25, el Jefe del Gobierno señor conde de Romanones, hizo un aluvión de promesas. Necesitamos—dijo—legalizar la obra del Gobierno en el Parlamento y dar cima á todos aquellos proyectos que han constituido nuestra preocupación en el lapso de tiempo que aquél ha dejado de funcionar. Tenemos por delante mucho tiempo, y en el Parlamento estaremos un mes, dos... tres... cuanto se necesite. No habrá más *topé* que las vacaciones del Estío.

Hasta para la cuestión internacional, colocada en un punto de suma delicadeza, el Gobierno necesita del consejo y de la sabiduría de las Cortes.

El domingo por la noche se reunieron los ministros y convinieron en la necesidad de suspender de nuevo el funcionamiento de las Cámaras. Para ello, obtuvo el Sr. Romanones un amplio y omnímodo voto de confianza de sus compañeros. Y al día siguiente, lunes, el Presidente del Consejo leyó el oportuno decreto de suspensión de sesiones en ambos Cuerpos Legislativos.

Teníamos que hacerlo, ha dicho ahora, porque el Gobierno necesita toda su atención y actividad para la aplicación de las leyes, votadas. Realizar esa aplicación y formular otras nuevas leyes era plan demasiado complejo, por lo visto, para el Gabinete liberal. Y ha optado por lo más sencillo, sin desearlo nadie, sin pedirlo nadie, sino la tranquilidad y conveniencia de los propios consejeros de la Corona.

Empantanado en el Congreso ha quedado el proyecto de ferrocarriles secundarios, acerca del cual y de lo sucedido con él, ha escrito un vibrante y razonadísimo artículo en *ABC* el exdirector de *El Imparcial* y vicepresidente del Congreso don Luis López Ballesteros.

El Sr. Ballesteros plantea la cuestión de si es lícito regatear el apoyo del Estado para obras de bien común, aunque se atienda con largueza á la conveniencia de empresas particulares. En eso ha fundamentado su oposición el Sr. Lacierva, y es extremadamente curioso, por no decir irritante, que un Estado como el español se sienta moral en obras de beneficio para nu-

merosas y extensas comarcas.

Pero el hecho es que los ferrocarriles secundarios han quedado *cogidos* en la puerta del Congreso, sin que los haya podido sacar el Sr. Gasset, según el argumento de una intencionada caricatura de Tovar.

Sin acabar ha quedado también el proyecto de protección á las Industrias y otros de mayor importancia. Con esa protección á las Industrias quizá haya quedado defraudada Cataluña, pero, en cambio se ha votado un crédito de un millón para construir un palacio real en Barcelona.

La verdad es que el Gobierno en 29 de Enero último planteó ante las Cortes este dilema: ó autorizaciones, ó dimisión.

Y ha conseguido lo primero. Con esas autorizaciones se irá trampeando en la vida económica y se irá tirando hasta que se pueda. Eso es todo.

Respecto del cierre de las Cortes un colega circunspecto y serio como *La Correspondencia de España* se expresaba hace cuatro ó cinco días de este modo:

«Todos los aires son de que aprobada la ley de autorizaciones y, por tanto, armado el Gobierno de las armas que ha estimado indispensables para afrontar la presente situación, en plazo brevísimo se cerrarán las Cortes.

Este propósito, que ya parece un hecho, tiene muchos votos en contra. En efecto, no se nos alcanza la necesidad inaplazable de que cese de funcionar nuestro Parlamento. Había mucha tela por cortar para que tan pronto se tiren las tijeras. Son tantos los problemas nacionales que requieren el estudio, la deliberación y la resolución de las Cámaras, que nos parece un desacierto hacer un corte de cuentas con los intereses del país, precisamente en estos instantes supremos.

Con tristeza hemos de declarar la esterilidad de la labor legislativa de unas Cortes que se presen aron como una gran promesa y que han visto, por desgracia, transcurrir sus días, sus días baldíos, en discusiones bizantinas, mientras la nación, agobiada por mil calamidades que originan la guerra y el peso de nuestros reiterados desaciertos, se debatía entre la vida y la muerte, pugnando por librarse de la asfixia moral que padece.

Ya no hay que hablar del pasado. No queda otro recurso que resignarse á sufrir las consecuencias de los errores padecidos, viendo el modo de conllevarlos con paciencia y de afrontarlos con energía.

Pero si el pasado nos duele, el porvenir nos asusta. Están muy cerrados los horizontes.

Con vía libre, ¿qué va á hacer el Gobierno? No queremos, con deliberado propósito, aludir á su actuación en los problemas de carácter internacional. Dios lo ilumine y la suerte lo acompañe. Hay que poner la confianza en la buena estrella de España, que hasta ahora

la ha venido asistiendo y guiando sus pasos á través de todos los peligros.

Nos referimos á la situación interior, ya grave con motivo de la guerra, pero gravísima desde que los alemanes han inaugurado la segunda y sin duda la última etapa de su campaña submarina.

La suspensión del tráfico marítimo paraliza en absoluto nuestro comercio de exportación de frutas. Nuestra agricultura va á la ruina. ¿Cómo se remediará este mal? Allá veremos.

Lo peor es la interrupción de la importación. Carecemos de materias primeras, que en tiempos normales traíamos del extranjero. Los submarinos alemanes apostados en nuestras costas impiden la importación realizada por buques nacionales ó por buques extranjeros. ¿Llegaremos al cierre de fábricas, como á la paralización de los trabajos en las minas? Imposible contestar esa desconcertante pregunta, que tanto inquieta al pueblo español.

En fin, esperemos. Como ha pasado el tiempo de las deliberaciones de las Cortes, ahora se abre el periodo de los actos del Gobierno.»

ILUSIÓN

Sigue su senda por el mal trazada
recuerdos añorando en su dolor
y en el celaje que rasgó el misterio
divisa una ilusión.

Y tras ella marchando vá anhelante
queriéndola alcanzar; tras ella en pos
camina por malezas que le sangran
su tierno corazón.

Sus carnes no las siente desgarradas
cegada por su amor
y padece torturas infinitas
que aumentan su pasión...

¡Extendida la mano en el vacío
—su ruta de dolor—
siguiendo va, marchando hacia la gloria
de fugaz ilusión.

A. Llopis Sancho.

Sevilla, 1917.

Alemania, económica

VI

Almas y Tierras.

Siempre ha sido considerado como *rico*, pero más aún en otros tiempos, aquella persona que posee múltiples tierras y de buena calidad. En la Sagrada Biblia se elogia á diversos personajes, mencionando de algunos de ellos, para ponderar su riqueza, que eran dueños de muchas tierras, de numerosos ganados y de considerable masa de gentes á sus servicios.

No se concibe ningún Estado moderno sin terrenos propios, sin territorios nacionales. Es una de las bases en que asienta su soberanía.

Otra base es la población. Las masas de *seres humanos* y el territorio del Estado son la cimentación de su riqueza.

Otros elementos, diversos en número y en calidad, completan el patrimonio gubernamental, en sus múltiples organismos del Estado y de sus divisiones territoriales y administrativas, como son las provincias, los distritos ó partidos judiciales, los Ayuntamientos y los pueblos.

Contemplamos brevemente un mapa de Europa. Ante nuestros ojos aparecerán todos los Estados. Unos son grandes en extensión; otros medianos; algunos pequeños, no faltando los minúsculos. Es decir, que todo el que mire el mapa observará la diversa escala de territorios, según sean los países.

Hoy vamos a presentar á los lectores que amablemente nos siguen, solos los principales Estados, aquellos que siempre lo han sido. Tales Estados todos los conocemos y son: Alemania, Inglaterra y Francia. Son también importantes Austria Hungría, Rusia y alguno más, pero no deben ser mencionados en la siguiente comparación, á la que han de ser llevados los más posibles elementos homogéneos.

Es de dominio público que los hombres de ciencia realizan hechos que nos sorprenden antes de haber hecho estudios. Después, todos comprendemos como es posible que estos sabios midan los territorios de cada país.

Siguiendo las prácticas científicas se ha comprobado que Alemania mide unos 541.000 kilómetros cuadrados y que Francia cuenta con quinientos 36.000. La diferencia es pequeña.

España tiene aún menos superficie que Francia y que Alemania y á penas excede de medio millón de kilómetros superficiales, porque son 505.000.

Inglaterra, ó sea el Reino Unido, tiene unos 314.000 kilómetros, que vienen á ser unas tres cuartas partes de la medida de Alemania y de Francia.

Conocido el respectivo suelo nacional, queda preguntar ¿qué población poseen? La respuesta es inmediata.

Antes de estallar la guerra tenían las siguientes masas de población:

ALEMANIA, unos 68 millones de habitantes.

INGLATERRA, 45 y 1/2 millones.

FRANCIA, 39 y 1/2 millones.

Después ha crecido la población, sobre todo en el Imperio germano y no es exagerado afirmar que hay más de 70 millones de almas. En el Reino Unido ha habido algún crecimiento; pero en Francia solo hay descenso, disminución en su masa humana.

Solo para los efectos de que no sean desconocidos diremos que Austria Hungría reúne más de 51 millones de súbditos. España cuenta solamente con unos 20 millones. La densidad austro-húngara es admisible, pero en modo alguno lo es la española, por lo que resulta nuestra Península semi despoblada.

Comparemos Germania y Galia, que son los territorios de mayor homogeneidad y de casi igual superficie. Setenta millones de alemanes en su Nación, frente á escasos 40 millones de los franceses, puesto que antes sumaban 39 y 1/2 habiendo descendido después.

Dentro de breves años, en el mismo territorio del actual Imperio germano habrá 80 millones de tudescos, y en el de Francia no pasarán de 40.

¿Está patente la superioridad tudesca? El lector conocerá las causas de esta victoria y el desarrollo de la contienda en plena paz, peleando la ciencia y la virtud al lado de los germánicos. Las cifras, reconocidas y aún divulgadas por el propio Gobierno de la República son incuestionables. La verdad tiene una fuerza imponderable y nada la avasalla.

Eduardo Navarro Salvador.

Crónica bilbaina

Los efectos del bloqueo.

Se nos entró por las puertas febrero el corto con el anuncio de hundimientos de barcos de esta matrícula y con la amenaza de un recrudescimiento en la obra destructora que para asegurar su existencia se ha impuesto Alemania. La noticia del bloqueo cayó como una bomba, y donde más pronto se sintieron los efectos fué en la Bolsa, y muy particularmente en los valores de navieras. Algunas acciones entre ellas las Sota, tuvieron un descenso de cerca de 200 enteros y por dos ó tres días una anarquía espantosa reinó en el mercado bursátil. Después, merced á las protestas y gestiones de los navieros cerca del Gobierno, reapareció la confianza y el alza se impuso llegando casi á la normalidad. Los navieros temerosos de los perjuicios que pueden sobrevenirles, han suspendido la navegación con países beligerantes y desde la fecha que marcará la nota alemana no han salido barcos bilbainos para los puertos bloqueados. Esto demuestra que, en efecto, la guerra submarina no es un mito como aseguran algunos, pues las fabulosas ganancias que la navegación reporta son poderoso acicate para exponerse al peligro de los submarinos, y cuando los que pueden lucrarse no lo hacen es porque ven el gran peligro que corren. La opinión general es que el bloqueo traerá muchas pérdidas para los grandes intereses industriales de esta región, y á fin de evitarlos en lo posible se van buscando soluciones, unas por parte de los perjudicados y otras por los bloqueados.

Con motivo de esto se ha hablado mucho de una proposición del Gobierno inglés consistente en adquirir le flota de este puerto para utilizarla como propietario de la misma. Las condiciones que se proponían eran sumamente ventajosas y á este efecto se dirigió una comisión de navieros á la Corte, para gestionar con el Gobierno la venta mencionada. Esta comisión, que tanto dió que hablar, regresó de nuevo y nada concreto se ha averiguado sobre sus gestiones. Así, pues, hasta la fecha no se sabe la solución que á este asunto se dará. Hay quien habla de formar escuadras como los siete buques mercantes que entraron hace dos días en la ría, buques pertenecientes á tres de los países beligerantes, que acercándose mucho á las costas españolas han conseguido escapar á los submarinos, por ahora, y que para atravesar la zona bloqueada van convenientemente armados; pero estas opiniones son de los *ultraaliados* á los cuales no se les hace mucho caso. Hoy por hoy, ocasionando ya grandes perjuicios, el problema sigue en pie sin que se sepa cuándo se resolverá.

Las fiestas de Momo.

Con todas estas preocupaciones, nos entramos de lleno en el corto reinado del día de la farsa que sin estar muy adorado tampoco se ha quedado sin culto. Sus adoradores no han hecho otra cosa que rendir homenaje á la santa rutina y así hemos visto por esas calles de Dios muchos mamarrachos y alguna que otra máscara con un poco de buen gusto.

El paseo de coches por la Gran Vía estuvo muy animado los tres días, como asimismo los bailes que en las diversas sociedades se celebraron. Hubo abundancia de comparsas que rivalizaron en el buen humor y que se distinguieron por su mala literatura coperil. Y no hizo más Momo.

Pasó sin pena ni gloria; más bien con pena porque ve que su reinado camina á pasos de gigante hacia el destierro.

"LA RIOJANA". Gran Fábrica de Jabón.

Está reconocida como el mejor jabón para todo el lavado de ropa; pedís exigir siempre la marca de

SANTIAGO RUIZ DE LA TORRE

ARNEDO (RIOJA).

Gran fábrica de harinas "La Trinidad."

Por Cilindros y Plansichters.

Araquistain y los alemanes.

Estos días hemos tenido de huésped al campeón aliado señor Araquistain, que tan fervorosamente defiende á sus hemos señores de la Libertad, la Fraternidad y el Derecho, que son Francia é Inglaterra. «La Gaceta del Norte» se ha alarmado con su venida, y ha añadido qué seguirá con mucho cuidado los pasos del agente aliadófilo, según el entender del colega, lo que ha dado lugar á que «El Liberal», órgano aliadista, haya escrito en tono de broma que Araquistain era espía por los alemanes, que no nos deján vivir, y como consecuencia de este espionaje, después de haberle obsequiado con un banquete, ha tenido que huir á sitios donde se vea libre de la terrible vigilancia teutona. En medio de todas estas bromas ó verás, pudiera resultar que mucho fuera cierto.

Bilbao 24-21-917.

Eureka.

El obispo de Calahorra

En la morada de los señores de Aguiar conocí á tan ilustre prelado; en su honor habíamos sido invitados á una comida los íntimos de la casa.

Contados son los que saben gozar de sus riquezas, entre delicadas esplendideces y alejandrinas liberalidades, pero figura entre ellos el distinguido matrimonio señores de Aguiar, que, libre de sucesores, sustituyentes con obras de arte y de buen gusto; así se admiran aquellas vitrinas, las adornadas paredes, las bordadas sederías, mobiliario, pieles, instrumentos musicales, esculturas y demás riquezas que aparecen en gabinetes y saletas.

La comida, de palatino corte, fué servida en la hermosa vajilla que Isabel II regaló el año 60 al ministro señor Aguiar, padre del anfitrión.

En las plácidas horas que transcurrieron dió muestras el señor obispo de su gran cultura y de encontrarse con toda satisfacción. En la heterogénea reunión no existía ningún Aerio ni Juanes Wiclef, porque todos nos complejamos en mostrarle nuestro simpático respeto. Las conversaciones políticas sostúvolas con el veterano y prestigioso diputado don Julián Muñoz; las filosóficas y polemistas notas, con los señores canónigo don Aurelio y fiscal señor M. Romana; de viajes, con los señores de Aguiar y con el simpático argentino señor Díaz; de agricultura y sistemas mixtos froebelianos ó concéntricos fué el favorecido, y trató la sociología del señor Maroto.

Este prestigioso abogado del Ilustre Colegio de Madrid, dice, con su peculiar gracejo, que no descende de aquel que, nacido en Lorea, fué á morir á Chile, después de su histórico convenio de Vergara; pero en mi concepto, y en el de otros amigos, guardan cierta relación ambos Maroto; aquel general entregó el carlista ejército, y este letrado entrega la seriedad del más severo rostro británico á los dos minutos de su chispeante conversación; aquel general trajo la paz, haciendo perder el ceño de la guerra, este Maroto trae la alegría y borra el ceño del pesar.

En tanto llevaba yo mi memoria á la Calahorra histórica y católica, recordando que es una de las ciudades más antiguas de España fundada por los primeros Iberos y en donde se refugió Sartorio, vencido por Pompeyo, y ciudad esta que la hizo célebre la horrible hambre llamada «calagurritana» sufrida en un sitio en el que los defensores llegaron á comerse sus hijos y mujeres, para ser más tarde degollados y arrasada la población.

Reedificóla Julio Cesar, y en ella nació el célebre retórico Quintiliano; varias veces pasó á manos de musulmanes y cristianos, y en ella tomó el título de rey don Enrique de Trastámara.

Según piadosas tradiciones, fué San Pablo el fundador de su Iglesia, designando un discípulo suyo como primer obispo; pero según más firmes noticias, dicen que fué Silvano, en el año 457, y obispado que continúa hasta nuestros días, porque lo consintieron los árabes durante su dominación, y poco más de un siglo que duró la destrucción que éstos al fin hicieron de la santa iglesia, es el único lapso de tiempo en que Calahorra quedó sin pastor.

Al pie del río Cidacos, en su izquierda orilla, allí donde la tradición refiere que martirizaron á los santos patronos Emeterio y Celedonio, ázase la iglesia Catedral, y parecíame ver en ella la arrogante figura del padre ilustre Juan Plaza, actual obispo de Calahorra. Su despejada frente acusa una inteligencia clara, que además ha enriquecido estudiosamente; la educación de su voz así como la distinción de los modales, señalan su cortesana personalidad.

La negrura de su completo cabello disimula los cincuenta y un años de edad, así como en la suavidad de su mirar, observándole, se descubren destellos propios del analítico observador.

Es el obispo de catoniano carácter, el que sin romper pragmáticas ni descomponer la prestigiosa aureola de paz y de respeto episcopales, convive bien al lado hasta de los espíritus más modernizados.

Pude comprobarlo en ocasión en que el magnífico piano situado en el comedor tocaba la marcha del Kaiser; la oyó con el mayor silencio, muy atentamente y sin perder una nota; pero al continuar con unos lindos motivos de la liberal Marsellesa, abandonó su estatuaría posición y avanzando lentamente, con gran respeto al silencio, se distrajo observando al través del biselado cristal cómo golpeaban sus notas la mandolinata.

La cortesía y diplomacia aplicadas en todo momento y detalle; cuando pasamos á la saleta del café tocaba escogidas piezas un gramofono última palabra Edison, y al escucharse más tarde, después de «Tosca» y «Cármén» lindos aires gallegos cortó eléctricamente su ilustrísima, su animada conversación para saborear las gallegas notas, porque en aquella tierra nació la tan distinguida dama de la casa.

¡Cuánta justicia hizo á la dulce alborada y á las aforanzas de tan pintoresco país!

En resumen: Una hermosísima fiesta que obliga á mayor gratitud

con los distinguidos señores de Aguiar; dos amigos más de mi predilecta lista, y la pública manifestación, en que todos estuvimos conformes, de que el prelado señor Plaza es de aquellos que atraen, conquistan y subyugan con sus méritos, con su saber y con su talento; y termino estos renglones enviándole un apretón de manos á mi ilustre amigo, desde esta morisca Sevilla y á la par un beso á su pastoral anillo.

Enrique Polo de Lara.

Sevilla, 21 Febrero 1917.

ACTA...

¡¡CHAS!! ¡¡PUM!!

«En el fogón del hogar de mi casaca de Maestro nacional, —á treinta de noviembre de mil novecientos diez y seis. Reunida la familia bajo la presidencia del presidente que preside, oídos los pareceres y razones de cada uno y después de concedida la palabra, por turno, á los miembros componentes se acordó lo siguiente:

Primero. Examinadas las dos cajas wagoes de cerillas, números 1 y 2 de la fábrica de Tarazona y contenido su contenido resultó que la número 2 contuvo sesenta y cuatro de las que cincuenta y dos estaban decapitadas, por lo que en su calidad de inocentes se le entregaron para hacer lucecitas al más pequeño rapaz.

Segundo. Las doce restantes se acordó por unanimidad que holgadamente ocuparan el recipiente, debiendo hacer uso en caso verdaderamente necesario por su calidad escogida y precio elevado de cuarenta y una diezmilésima de peseta por unidad.

Tercero. Que atendida la proposición de la sirvienta se debía encender y se hizo una de cada número respectivamente.

Cuarto. Visto que el disparo de la primera sirvió para quemar el morro al gato que tranquilo dormitaba, el que aturdió por la detonación y herido por el proyectil salió disparando diciendo ¡¡fú!!...

Quinto. Hecho otro tanto con otra del número 1, encabezada en san Pedro, la que agujereó el pulpejo de la oreja del presidente y no ardió, por añadidura, sin más probaturas se paso al acuerdo.

Sexto. Dividir las en tantos montones como naciones se rompen la crisma y bien lacradas y custodiadas mandar certificado cada uno de los paquetitos á cada una de las testarudas para que en nuestra calidad de «neutrales» podamos decir con Dugesclín: «ni quitamos ni ponemos Reyes, pero ayudamos á la muerte.»

Séptimo y último. Fué de unánime y común acuerdo mandar una copia de esta «acta» á cada uno de los periódicos de esta provincia por si diera la casualidad de que alguno llegara á los talleres de la fábrica de Tarazona.

Y para que conste firmamos la presente fecha ut supra. Siguen las firmas:

Es copia que concuerda con su original.

V.º B.º, **El Presidente,** CHAPETA.
El Secretario, SALVINO RAMOS

CONCURSO FERIA INDUSTRIAL Y COMERCIAL

El Concurso-Feria Industrial y Comercial, semejante en síntesis á los Concursos y Ferias de muestras que con tanta fama se verifican en Leipzig, Lyon y en otras capitales del extranjero, se verificará este año en Barcelona desde el 15 de Abril al 31 de Mayo.

Por el gran interés con que ha sido acogido por las clases productoras de toda España, promete ser este Concurso-Feria una manifestación esplendorosa de la producción nacional en todos los ramos del trabajo y de la actividad, que permitirá poner de relieve á la contemplación de propios y extraños el desarrollo alcanzado por las industrias y el perfeccionamiento de nuestra

CLINICA DENTAL establecida en Soria en el domicilio de

MATÍAS CUEVAS, Canalejsa, 84, Soria, á cargo de

D. JOSÉ MACÍAS AGUILAR

ex interno del Hospital de San Carlos y ex ayudante del afamado doctor D. Florestán Aguilar. Este nuevo Gabinete Dental está montado á la altura de sus similares en las principales poblaciones.

manufactura y contribuirá en gran manera á extender el radio de los negocios con nuevas vinculaciones entre productores y consumidores.

De todas las regiones de España son ya en gran número las adiciones recibidas de productores, fabricantes y comerciantes que se disponen á exhibir en él su manufacturas y especialidades. Las peticiones de concurrencia pueden formularse á la dirección de Concurso-Feria Industrial y Comercial-Ancha 33 Barcelona, antes de 31 de Marzo en cuya fecha terminará el plazo de inscripción de expositores.

A más de los diplomas y medallas que se otorgarán, hay señalado un gran premio extraordinario, consistente en una valiosa artística copa que, á juicio del Jurado, se concederá al expositor que presente el más notable invento ó exhiba los más perfectos productos ó novedades que antes fuesen de exclusiva producción extranjera y cuya industria ó fabricación se haya implantado en España.

De oportunidad trascendental es la celebración de este Concurso-Feria en los actuales momentos favorables para España, mostrando y conociendo cuanto posee y produce, se vaya preparando para el porvenir adaptándose su labor y su producción á las necesidades del comercio interior y del mercado mundial.

El chocolate marca SAN SATURIO no necesita frases rebuscadas para acreditarlo. Probándolo una sola vez es lo suficiente para que usted lo recomiende á sus amistades.

Despacho: Estudios, 2 y 4, Soria.
LA ORIENTAL



Una vista de la fábrica.

Al margen de las elecciones.

Si el Sr. las Heras en su suelto «Elecciones» y al atenerse á sus razones se refiere á nosotros—no tiene la sinceridad de decirlo claro—en lo de acoger manifestaciones nuestras «con profundo desprecio» y no guardarnos consideración, debemos advertirle que ese profundo desprecio suyo llega demasiado tarde. Nosotros lo sentimos por él en la misma medida, desde hace mucho tiempo, también por nuestras razones que explicamos públicamente en sazón oportuna y que no es necesario repetir.

Pero nuestro desprecio es noble y levantado, que también para saber despreciar hay categorías.

El del Sr. las Heras hacia nosotros lo estimamos muy honroso. Ya vé, pues, que puede graduarlo impunemente hasta donde le plazca. No pedimos, ni queremos, ninguna consideración de ese señor.

EL PORVENIR CASTELLANO no ha injuriado ni injuriará nunca á nadie. Si la reticencia de injurias viene por un proceso de esa naturaleza pendiente de sustanciación é incoado á instancia del Sr. las Heras contra quien esto escriba, tenemos que decir que el tal proceso no mengua en un ápice ni nuestra honra ni nuestro honor, y que de él se tratará en momento oportuno tan ampliamente como se necesite, para que todo el mundo juzgue las conductas de quienes en él somos actores. Quedarán como caballeros los que deban quedar, y la verdad resplandecerá para que sirva de

satisfacción á quienes deba servir, y á los que no de remordimiento.

Los hombres que redactamos EL PORVENIR tenemos los códigos como amparo de nuestras acciones ciudadanas, no como materia borboteable que queramos evitar su verdadero contacto á mansalva. Que conste así de ahora para siempre.

En el número anterior y con el título de estas mi-más líneas escribimos unas cuantas verdades que el Sr. las Heras, no solamente no rectifica, sino que reconoce paladinamente. Le retamos á que publique en parangón su escrito y el nuestro. Aquí no lo hacemos porque no nos corresponde y porque necesitamos el espacio para cosas de mayor monta.

El Sr. las Heras oyó la exposición de la idea del manifiesto proponiendo candidatura agraria, pero no conoce todavía—y es raro—el manifiesto íntegro. Pues esa idea desarrollada nada más. De modo que conocido el motivo, conocido todo. Aquí hemos recogido fielmente una referencia. Ni ahora ni nunca tenemos necesidad de mentir. Y ciertas particularidades puede discutir si le place al señor las Heras con el Sr. Antón; con nosotros no.

Dijimos hace tiempo públicamente que no volveríamos á discutir con el señor las Heras. Y nosotros ajustamos los actos á las palabras.

No sabe discutir el director de EL AVISADOR. Lo que haremos, siempre que lo estimemos conveniente y necesario, será juzgar con propósito de justicia sus actos públicos. Igual derecho tiene él con nosotros.

Si el desprecio ese es un arma de polemista puede dejarla porque está mandada retirar.

A las razones y á la verdad no cabe despreciarlas porque se quedan como son.

Con tan buena fé, con tanta lealtad y con tanta eficacia como el señor las Heras defiende á los agricultores y á los pueblos rurales, los defendemos nosotros y otras muchas personas. EL PORVENIR CASTELLANO, no ha defendido ni defenderá nunca intereses particulares de nadie. Lo probamos con la propia vida de esta hoja. La única condición establecida entre el propietario y el director de ella, es que este ha de ser un periódico que responda en todo momento al lema escrito en la cabecera. Y lo hacemos con nuestro trabajo, con nuestro dinero y con nuestro esfuerzo, sin recabar el del señor las Heras ni el de nadie.

No tenemos ningún motivo de gratitud del señor las Heras; de agravios, sí. Y no consentimos á tal señor, considerándonos muy modestos, ninguna superioridad ni moral ni mental sobre nosotros. Aquí vivimos libres de tutelas, y para desenvolver la vida de este periódico ni siquiera tenemos que ponerlo en armonía con intereses editoriales ó de comercio.

Cuando D. Juan Aragón, en uso de un perfectísimo derecho, quiso aspirar á la representación en Cortes por Soria, el señor las Heras defendió, en efecto, al Sr. Vizconde de Eza, y extremó tal defensa con el agravio y el vituperio para quien no había hecho con él sino guardar la consideración y el respeto debido á quien no se conoce.

Pugna ahora ese señor contra lo que antes defendió. Eso nos importa á nosotros muy poco, pero resalta la consecuencia.

Es muy justo y muy legítimo que defienda la candidatura de don Hilario Sánchez; pero en cambio, lo hace con mucha más tibieza ahora que hace 15 días de los señores Posada y Tovar. Es otra consecuencia que no nos interesa desentrañar.

Todos los que intervinimos en EL PORVENIR nos conformamos también con el dictado de personas decentes. Lo proclaman nuestra

conciencia y nuestros actos. Y esa nuestra decencia es total y absolutamente invulnerable para el señor las Heras y para todo el mundo.

Y con esto queda completamente terminada para nosotros esta incidencia electoral.

El lunes publicaremos y comentaremos un escrito que nos ha remitido el diputado á Cortes por Agreda D. Mateo Azpeitia.

X NUESTROS CORRESPONSALES

Desde Buenos Aires. La vida del obrero español.—La realidad se impone.

El gran periódico de esta metrópoli «La Prensa», del día 22 del pasado, insertó un telegrama de Madrid en el que se decía que el «Liberal» publicaba un largo y bien documentado artículo citando cifras que demostraban el grado de progreso y de prosperidad en que se halla la República Argentina.

El autor del referido artículo Sr. Augusto Barcia, no ha tenido otro objeto que el de desvirtuar la enérgica y acertada protesta que por intermedio del Embajador español en esta, han dirigido al gobierno español los obreros españoles que se hallan sin trabajo, y de la cual protesta que tienen noticias los lectores de EL PORVENIR.

El señor Barcia al hacer tales afirmaciones en el gran periódico madrileño, solo ha tenido el deseo y las miras de servir intereses rentísticos, despreciando los intereses y las amargas quejas, de tantos compatriotas que en la República Argentina sufren hoy un régimen de calamidades y miserias.

Pero las afirmaciones vertidas en «El Liberal» y pagadas por la Embajada Argentina y su agente ha tenido un feliz desmentido en la propia prensa del país.

He aquí cómo se expresa el segundo diario de la República «La Nación» de cuyo patriotismo acendrado nadie osará dudar; reconociendo la actual situación noblemente dice en su número del miércoles 24, del pasado.

«Los efectos de la guerra europea, acentuados por causas concurrentes de orden interno, provocan una situación muy poco propia para las expansiones del trabajo. Ni la agricultura reclama brazos, ni las demás fuentes productivas se hallan en estado de afrontar grandes desenvolvimientos. Atravesamos uno de esos momentos de paralización que son relativamente frecuentes en el ritmo, no siempre uniforme, de nuestro progreso material. Hay en las campañas y en las ciudades grupos de desocupados que si bien no son muy numerosos, constituyen un indicio sintomático de indudable significación. Mientras este estado de cosas no se modifique, conviene, por interés recíproco, contener la corriente inmigratoria.»

De la época órgano oficial del gobierno argentino, son las siguientes líneas. «En las provincias de Santa Fé y Córdoba, después de la pérdida casi total de las cosechas de trigo y lino, acaba de perderse íntegramente la de maíz, ó por la sequía ó por la langosta.»

Hablando de la provincia de la Rioja, el citado diario estampa este título á raíz del famoso artículo que nos ocupa de «El Liberal»: «El hambre.»

Pero la mejor respuesta á las mentiras del señor Barcia, vertidas en las columnas de «El Liberal» es el siguiente telegrama del pueblo de Colón, fechado el 21 del pasado mes y que publicaron los estimados colegas «La Unión», «La Gaceta de España» y otros muchos diarios de la república, con el siguiente título.

Muertos de hambre.—Entre los alambros de una chacra situada á unas leguas de esta localidad se encontraron tres hombres muertos. Reconocidos por los médicos, una vez que fueron conducidos á la comisaría del distrito, se vió, con la consiguiente sorpresa que las manos de los tres cadáveres apretaban manojos de pasto verde y flor de maíz. La autopsia dió á los que presenciaban el acto, otra sorpresa: en los estómagos de los infelices no había otro vestigio de alimento que alguna pequeña cantidad de raíz de alfalfa y hojas de chocho apenas masticadas «Habían muerto de hambre!»

«La Gaceta de España» al comentar el anterior telegrama, termina con el siguiente juicio: «Según cartas que acabamos de recibir, los tres infelices muertos de hambre cerca de Colón ¡eran españoles!»

¡Ahora solo falta que diga Barcia que son cadáveres apócrifos!

¿Qué dicen á esto los que en esa propaganda que este es un país de Jauja?

Cómo se conoce que es muy cómodo escribir artículos que reportan buenas ganancias y escribirlos en las oficinas de la Embajada Argentina, ó desde los bancos de los diputados.

¿Por qué el Sr. Barcia no se molesta en tomar nota de tantos millones de pesos como representan las pérdidas ocasionadas por las grandes quiebras comerciales durante los tres últimos años.

Como mis queridos lectores conocen, gran parte de esas fabulosas sumas se habrán convencido de la ineficacia y de la inoportunidad de dicho artículo.

Juan Durán Nieto.

Buenos Aires, 4-1-1917.

NOTICIAS COMUNICADO

Esta tarde es esperado en Soria el digno diputado á Cortes por este distrito Sr. Vizconde de Eza.

En la mañana de hoy ha subido á la Gloria la preciosa niña de tres años Rosario de Marco Hernández, hija de nuestros buenos amigos D. José y doña Marcelina.

Mañana á las diez y media se celebrará la Misa de Angel en la iglesia de El Salvador é inmediata conducción del cadáver al Cementerio Católico.

Reciban los padres de Rosarito y demás familia el testimonio de nuestro pesar.

Ha llegado de Madrid á esta ciudad donde pasará una temporada el joven estudiante de la facultad de Derecho de la Universidad Central nuestro querido amigo D. Epifanio Ridruejo Botija. Bien venido.

† D. E. P.—Ha fallecido en Madrid el respetable Sr. D. Saturnino García, que residía habitualmente en Sigüenza.

El Sr. García ingirió involuntariamente una espina y al tratar de asistir á la boda de un hijo suyo que había de verificarse en Santa María de Huerta, tuvo que ir precipitadamente á Madrid para procurar su curación y en la Corte ha fallecido.

Tal desgracia ha producido general sentimiento en Sigüenza.

A la respetable familia del finado y muy especialmente á su hermano político el Ilmo. Sr. Obispo de Calahorra, les significamos nuestro más sentido pésame.

Por el ministerio de Hacienda se procederá en seguida á la acuñación de la moneda fraccionaria de 7 céntimos hasta la cantidad de 48 millones de pesetas.

Los beneficios que se obtengan de la acuñación serán destinados por el Ministro de Instrucción pública, prorrateando entre las provincias españolas, para la edificación de Escuelas de primera enseñanza.

Los Republicanos del Distrito de Soria, ruegan á sus correligionarios de los pueblos donde no haya Comité si tienen alguna duda ó quieren consultar algún extremo acerca de las elecciones provinciales que se han de verificar el día 11 del corriente, dirijan su correspondencia á nombre de D. Juan Aparicio Lapuerta, Caballeros, 15, Soria.

Ayer tomó posesión de su cargo el vigilante de la prisión provincial de esta capital D. Cruz Gallego.

La vecina de Osona Juliana Pacheco Martínez, de 30 años, que desde hace tiempo venía padeciendo de ataques epilépticos, ha sido encontrada muerta en la cocina de su casa.

Suicidio.—Andrés Gómez López, de Ciria, se ha suicidado en su domicilio disparándose un tiro de escopeta.

Al ser reconocidas sus vestiduras se le encontraron en el bolsillo interior de la chaqueta dentro de una cartera tres trozos de papel escritos, manifestando en uno de ellos su voluntad respecto á los intereses que deja á sus herederos y en otro dice: «de esto que se ha hecho no hay que culpar á nadie que lo he hecho yo.»

Nuestro buen amigo el industrial D. Cándido Medina, que ya se encuentra completamente restablecido de la reciente enfermedad sufrida, nos ruega hagamos constar en estas columnas su profundo agradecimiento hacia los muchos amigos que se han interesado por su salud.

Sr Director de EL PORVENIR CASTELLANO.

Muy señor nuestro: Los abajo firmantes, somos de los que fueron en comición, por los pueblos de Aliud, Cabrejas y Candiichera á visitar á nuestro Diputado señor Azpeitia, y como leemos en su periódico un suelto verdaderamente insidioso, le rogamos que inserte este comunicado como una respuesta al mismo.

Es falso que nuestro Diputado nos ofreciera hacer el camino vecinal á cambio de la votación, obteniendo nada menos que una Ley especial; quien tal afirme miente. La delicadeza del señor Azpeitia fué bien distinta; lo que sucede es, que estos pueblos que hasta ahora en nadie tenían protección, tienen fe ciega en su Diputado, que en todas partes supo responder con hechos á su palabra.

Las necesidades de los pueblos están muy por encima de estas cosas electorales, y como esta tierra abandonada necesita el camino, lo pedimos al Sr. Azpeitia, y la respuesta apareció á los dos días en el «Boletín Oficial.»

Confiamos como confiaron los de Yanguas, como los de Olvega, como los de Castilruiz; y no les fué mal...

Y ahora para terminar diremos tan solo que no hay derecho á tergiversar las cosas como lo hace el suelto en cuestión; las armas deben ser siempre las de verdad, y esta es que hace tiempo pedimos al señor Azpeitia, una carretera y lealmente cos contestó que por no estar incluida en el plan, no podía ser; y que en su defecto, pedimos un camino vecinal y con la misma lealtad nos respondió que si podía ser y que sería... y esta palabra vale para nosotros mucho más de lo que algunos se figuran.

Sin otro particular, y con gracias anticipadas quedan de usted affmos. y SS. SS. q. l. e. l. m.

Macario Gallardo.—Leocadio Escalada.—Longino Giménez Juan Delso.— Manuel Llorente.—Juan de la Peña.

Aliud y Febrero 25-2-1917.

Los señores comunicantes de Aliud son personas que no extreman la cortesía.

El apelativo miente es un poco fuerte entre gentes bien educadas. Pero dejando estas minucias á un lado solo tenemos que hacer constar que la referencia publicada por nosotros fué de persona que nos merece crédito. Sin insidias y rindiendo culto á la verdad, celebramos mucho que las cosas se hayan puesto en claro que era lo único interesante de esta cuestión.

† Ha fallecido en Almenar el señor D. Sandalio Pérez Oñate, persona que gozaba de muchas simpatías en aquella villa y su comarca.

El finado era hermano político de nuestro querido amigo el celoso administrador de Correos de esta provincia D. Millán Llorente, á quien, así como á la demás familia les hacemos patente nuestro sentimiento.

LA NIÑA ROSARIO DE MARCO HERNANDEZ SUBIÓ AL CIELO hoy 1.º de Marzo de 1917 á los tres años de edad. Q. E. G. E. Sus apenados padres D. José y D.ª Marcelina; hermanos José y Julián; abuelos, tíos y demás familia, Al participar á V. tan sensible pérdida le ruegan se digne asistir á la Misa de Angel, que se celebrará mañana á las diez y media en la Iglesia de El Salvador, é inmediata conducción del cadáver desde la casa mortuoria, Santa María, 1, al Cementerio Católico de esta ciudad, por lo que le vivirán agradecidos. (El duelo se despide en el Cementerio.) Soria 1.º de Marzo de 1917.

Ultima hora.

Nota política del día.

Sabemos por referencias muy autorizadas que existe un telegrama de quien tiene autoridad política en Madrid, pidiendo á todo trance candidatos liberales nuevos para las elecciones de Soria, distintos de los que figuran con tal denominación. Es seguro que esos candidatos existirán. Surgen, pues, nuevas complicaciones electorales inesperadas

POR TELEFONO

MADRID 1, (4 t)

La lotería.

En el sorteo de la loteria nacional verificado hoy han sido premiados los siguientes números:

Primer premio:

7.549, Madrid.

Segundo premio:

7.232, Barcelona-Sevilla.

Tercer premio:

5.991, Sevilla-San S.-Valen

Premios de 1.500 pesetas:

18.318, Mad.-Pamp.-Málaga; 11.404, Málaga-Valen.; 14.765 Madrid Huelva; 2.060, Cádiz, Salamanca-Bilbao; 29.583, Bilbao; 23.452, Ubeda-Mál.-Barna. 2.673, Madrid-Barna.; 26.489, Barcelona.-LaFilguera-Madrid; 33.471, Ceuta; 2.104, Riotinto Madrid-Barcelona; 1.129, Mad.

Varias noticias.

Entre la firma de ayer de primera enseñanza figura un decreto concediendo la vuelta al servicio de D.ª María Vicenta de la Iglesia, maestra de Los Rábanos.

De Burdeos acaban de telegrafiar diciendo que ha entrado en el estuario del Gironda el vapor «Rochester», uno de los que anunciaron su viaje desafiando el bloqueo alemán.

Ha sido aplazado hasta el sábado el Consejo de Ministros que debía celebrarse hoy presidido por el Rey. La explicación que se da á ese aplazamiento es la de el Jefe del Gobierno quiere dar cuenta en aquel á S. M. de los acuerdos que se adopten en el Consejo de mañana, en el que se tratará de la ejecución de las leyes votadas en la etapa última parlamentaria y, principalmente, de la de autorizaciones.

El Consejo del sábado se celebrará por la mañana, y el de mañana á las 3 de la tarde.

—El conde de Romanones ha conferenciado en la mañana de hoy con los ministros de la Gobernación y Estado.

—Preguntado el Sr. Ruiz Jimenez acerca de la posible venta de barcos españoles á los ingleses, ha contestado el ministro que no van las cosas por esa corriente y que nada hay decidido respecto del particular. Esa es una de las soluciones en que se ha pensado pero en todas ellas tenemos que pesar mucho sus ventajas é inconvenientes y son estos más, que las primeras. Les ruego, dijo á los periodistas el ministro, que se atengan á esta referencia mía.

—El Sr. Ruiz Jiménez ha reunido á todos los directores generales de su departamento para ultimar la ponencia relativa á las autorizaciones de Gobernación.

—Ha sido autorizado el mitin de la Casa del Pueblo para protestar de la clausura de las Cortes El Gobierno, manifestó el Sr. Ruiz Jiménez, no pone más limitación al pensamiento que al tratar de la guerra.

—Ha mantenido el ministro del Interior una conversación con Marcelino Domingo.

Añadió, refiriéndose á denuncias del diputado republicano, que es completamente inexacto que el presidente tenga minas en Marruecos. Eso es lo mismo que afirmar que yo tengo fincas en Cuba.

El general Luque ha explicado perfectamente en una interviu periodística la conducta del Gobierno.

—El señor Gasset recibió hoy también á los periodistas. Habló de la venta de los barcos en términos parecidos al señor Ruiz Jiménez. Todo habrá que supeditarlo á la necesidad de que venga carbón según el señor Ministro de Fomento.

Como esta es una cuestión de gran importancia para nuestro país, y la exportación de dicho mineral se hace cada vez más difícil á causa del bloqueo alemán, el Gobierno, pondrá en juego todos cuantos recursos estén á su alcance hasta conseguir el objeto que se persigue.

No se puede consentir la paralización de muchas industrias y fabricaciones por la carencia de elemento tan necesario y de esto nos preocupamos actualmente con toda la atención que el asunto merece.

DE LA GUERRA

Parte oficial

del mediodía de hoy

Paris, 1.—Encuentros de patrullas en el Argonne. Fuego intermitente de artillería en diferentes sectores. Hemos hecho bastantes prisioneros.

Muro de Zaro.

HERNIADOS, QUEBRADOS, LEED

Llegará á esta ciudad hospedándose en el Hotel Comercio donde permanecerá solamente el viernes día 9 de Marzo, el reputado ortopedista de Barcelona D. Francisco G. Torrent, autor de los acreditados bragueros mecánico-regulador articulado, que tantas curaciones de hernias ha realizado, y de los cuales hacen constantemente recomendación los eminentes médicos, convencidos de que, real y positivamente, aventajan en mucho á todos los sistemas conocidos. Está plenamente demostrado que el quebrado que no se cura con tan maravillosos bragueros, no se cura con ningún otro, pues nadie, absolutamente nadie, puede ofrecer mejores garantías que el especialista D. Francisco G. Torrent, de Barcelona. Los bragueros del especialista D. Francisco Torrent no molestan ni hacen bulto, quedando amoldados como un guante, pudiendo hacer el paciente libremente todos los movimientos, sin sentir estorbo ni sufrimiento de ninguna clase, y sin temor á que el aparato se mueva para nada, pues permanece siempre fijo sobre la parte herniada, hasta su completa curación.

Téngase presente que el especialista D. Francisco G. Torrent, atenderá personalmente á los herniados.

En Soria, únicamente el viernes día 9 de Marzo en el Hotel Comercio.

En Almazán, el día 8 en la Fonda del Comercio.

En Calatayud, el día 10 en el Hotel del Muro.

En Barcelona, calle de Barbará, n.º 14.

VENTA DE PATATAS

de sembrar, de inmejorable calidad, en la Granja de Garrejo. Dirijirse al encargado de la misma. 2-4 p.

ANUNCIO

En el Almacén de cueros y venta de abaracas de EVARISTO ANTON y JULIAN PEREZ, en Burgos (La Bombilla) en vista de la subida tan grande que ha tenido el cuero, y resultando una carestía enorme la abaraca de cuero, por tal motivo desde el día 1.º de año han comprado en buenas condiciones grandes partidas de ruedas y abaracas cortadas de goma para surtir en gran ventaja de la abaraca de cuero.

Así que los señores que se dedican á la venta de dicho artículo pueden visitar esta casa donde encontrarán gran surtido y económico en sus compras, vendemos desde 100 kilos á 100 toneladas. Burgos en (La Bombilla).

Importante y acreditada Compañía de Seguros domiciliada en Madrid, necesita en esta provincia Agentes productores para los Ramos de Incendios y Accidentes. Ofrece buenas comisiones y además se concederá sueldo á profesionales que puedan aportar negocio constante. Dirijirse por escrito á T. La Prensa. Agencia de Anuncios, calle del Carmen, 18, Madrid.

«El Porvenir Castellano», es el periódico de Soria de mejor información.

Hernias, Vientres, Voluminosos Descensos de la Matriz, Deformidades, Tratamiento sin operar.

DOCTOR CAMPOS

Montera, 38, Madrid.

En Soria el 28 de cada mes, Hotel del Comercio.

Imp. de M. Rogliere y Has.

"Carbonite"

[REGISTRADO]

Este producto dá un 50 por 100 de economía sobre el carbón, cok, antracita, escoria.

Una caja conteniendo la dosis para 1.000 kilos de carbón con su modo de empleo muy facil, es enviada contra 5'75 pesetas, franco de porte y certificado.

Dirigirse al Concesionario exclusivo para esta provincia

DON MARIANO MATEOS
Colmenares letra L., Valladolid.

ELIXIR ESTOMACAL

de Saiz de Carlos (STOMALIX)

Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda á las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del

ESTÓMAGO E INTESTINOS

el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, á veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico.

De venta en las principales farmacias del mundo y en Sorzano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos á quien los pida.

Pastillas J. Miró

ESPECTORANTES Y CALMANTES DE LA TOS

Estas pastillas de exacta dosificación y elaboradas con la mayor pulcritud, reúnen dos propiedades muy importantes; facilitan la expectoración y dejan expedita la entrada del aire en los bronquios calandando rápidamente la tos tanto molesta. Están indicadísima en la gripe, la bronquitis, la grippe y en general toda clase de tos por infección que sea, dando excelentes resultados sin que su composición pueda producir trastorno alguno en nuestro organismo.

Si se quiere sufrir tos y espectorar, tomad **Pastillas J. Miró**.
PRECIO: Una peseta caja. — Exíjanse en todas las farmacias y droguerías de España.

La española.

Gran Fábrica de baldosas hidráulicas

de **INDALECIO DEL RIO**

Especialidad en trabajos de piedra artificial, como fregaderas, bañeras, lavabos, pilas, piedras para mesas, escaleras de todos los tamaños y estilos, losetas para fachadas, etc.

FABRICA Y DESPACHO:

Plaza del Carmen, 24.-SORIA

Miranda, sastre

VALLADOLID

Últimas novedades en géneros del reino y extranjero. — Visita Soria y los pueblos importantes de esta provincia, diferentes veces al año. Dirección: Duque de la Victoria 23, Valladolid.

Representante en Soria, EDUARDO G. C. BALLEÑILLA Canalejas, 9.

LA ORIENTAL

Almacén de coloniales. — Fábrica de jabón y Lejía líquida

Pedro Llorente.

Estudios, 2 y 4. — SORIA

Teléfono núm. 54.

Chocolates superiores; Vinos y licores; quesos, thes, cafés embutidos; legumbres; etc.

VENTA POR MAYOR Y MENOR

Artículos finos para el tocador. — Pinturas

EN LA ARGENTINA

Tiene la representación de El Porvenir Castellano, D. Juan Durán Nieto, calle Santa Fé, número 2.440, Buenos Aires.

AGUA MINERAL NATURAL PURGANTE de LOECHES

PEÑAGALLO

Pida Vd. botella de una dosis — OFICINAS: Montero, 29, Madrid

ULTRAMARINOS Y COLONIALES

DE

ELOY LORENTE Y LORENTE

CANALEJAS 21, Y ACEÑA, 15, SORIA

Teléfono número 64.

Inmense surtido en azúcares, aceites, arroces, garbanzos, alubias, cafés, thes, especias, cañeas, hortalizas, pescades, frutas, galletas, bacalao, legías, sopas, vinos y licores, carnes, bujías, aceitunas, almidón, confitura, tocino, embutidos, jabones, etc.

Esta casa es la más antigua de Soria, y la que más barato vende.

CHOCOLATES



NO CONFUNDIRSE

Canalejas, 21, y Aceña, 15.

Teléfono, número 64.

SORIA

Precios especiales para revendedores

Premiado con medalla de oro

Imprenta de M. Reglero y Hermanos

Plaza de Aguirre, 2 SORIA Teléfono núm. 62.

Los trabajos de esta casa se distinguen por su perfección

PARA OFICINAS:

Membretes, oficios, volantes, circulares, B. L. M., y modelos de todas clases. Economía y prontitud.

PARA PARTICULARES:

Tarjetería, prospectos, programas y billete de espectáculos, pagarés, recibes, talonarios de inquilinato, de lotería. Papeles de luto. Obras, revistas, periódicos.

IMPRESOS COMERCIALES:

Memorandums, facturas, tarjetas, recibes, talonarios, cartas y sobres, papel de envolver, etc. Cubiertas de chocolates.

TRABAJOS DE LUJO:

Etiquetas á varias tintas. Carnets, participaciones de enlace, menús, participaciones de nacimiento y cuantos impresos se deseen.

"LA SORIANA" Casa de confianza. Da pensión y alojamiento á matrimonios y pasajeros. Calle Santa Fé, 2.440.

BUENOS AIRES



Clinica-médico quirúrgica operatoria

Licdo. Manuel Hernando de la Cruz

ex-interno de los hospitales de Madrid; con pensión honorífica en su carrera; miembro titular de varios Congresos. — Especialidad en cirugía general y operaciones Ginecología y partos Distócicos. — Médico oculista.

UCERO (Soria).

Todos los sábados en el Burgo de Oms. Consultas de protección á la infancia, gratuita en afecciones de boca, garganta, nariz y oídos y para pobres.

En la imprenta de este periódico se imprimen es- queles de funeral y recor- datorios. Tenemos un gran surti- do en esquelos corrientes y de fantasía. Si se solicita, los recor- datorios se sirven con la fotografía del finado. Talleres: Plaza de Agui- rre, 2. SORIA Teléfono, 62.

ELIXIR CALLOL

PORQUE DA

FUERZA, VIGOR Y JUVENTUD

y los Médicos le llaman el Remedio de los Débiles

Fórmula Aprobada y Recomendada por la Real Academia de Medicina y Cirugía

DE GUSTO AGRADABLE Y EFECTO RÁPIDO

Cóste y envíe este VALE a CALLOL Apartado 525 BARCELONA Sírvase remitir a Don

PROSPECTO EXPLICATIVO

PIÑER EN FARMACIAS Y BARRONDIAS